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ПОЛИЭТИЛЕНА, ИНГИБИРОВАННОГО ЭКСТРАКТАМИ 

ТРУТОВОГО ГРИБА 

Е. В. ВОРОБЬЕВА+ 
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Цель работы — исследовать влияние дисперсного цинка на термоокислительную стойкость по-

лиэтилена, содержащего экстракты трутового гриба Fomitopsis pinicola (трутовик окаймлённый). 

Состав экстрактов определяли методом газохромато-масс-спектрометрии (ГХ-МС). Уста-

новлено, что все экстракты содержат высокие концентрации азотсодержащих ароматических со-

единений — фрагментов меланинов; ацетоновый и этилацетатный экстракты дополнительно обо-

гащены терпеноидами, а этанольный экстракт характеризуется повышенным содержанием 

карбоновых кислот. В условиях раствора ионы Zn²⁺ взаимодействуют с компонентами ацетонового 

и этилацетатного экстрактов, что сопровождается батохромными сдвигами в УФ-спектрах 

(22 нм и 30 нм соответственно); для этанольного экстракта такие изменения минимальны. 

Полиэтиленовые плёнки изготавливали методом термопрессования. Окисление пленок прово-

дили при 150 ºС. Степень окисления оценивали по интенсивности полосы поглощения 1720 см–¹ 

в ИК-спектрах, соответствующей колебаниям карбонильных групп, а окислительную стойкость — 

по продолжительности индукционного периода окисления (ИПО). Установлено, что этилацетатный 

и ацетоновый экстракты F. pinicola проявляют выраженную антиоксидантную активность в со-

ставе полиэтиленовых плёнок: ИПО увеличивается соответственно до 32 ч и 60 ч. При этом исполь-

зование экстрактов гриба в качестве антиоксидантов не устраняет каталитическое влияние ионов 

металлов на процесс окисления. Добавление 1% Zn снижает продолжительность ИПО примерно 

в 1,5 раза как для немодифицированных плёнок, так и для плёнок, содержащих экстракты. В образ-

цах с этанольным экстрактом F. pinicola добавление 1% Zn приводит к ещё более выраженному со-

кращению ИПО (в 1,75 раза), что можно объяснить высоким содержанием карбоновых кислот в со-

ставе экстракта. Эти соединения катализируют процессы окисления полиэтилена и способствуют 

переходу цинка в ионную форму, усиливая его прооксидантное действие. 

Ключевые слова: полиэтилен, индукционный период окисления, Fomitopsis pinicola, метаболиты, катализ 

окисления, батохромный сдвиг, цинк, антиоксидантная активность, карбоновые кислоты. 
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THE EFFECT OF DISPERSED ZINC ON THE THERMAL OXIDATION 

OF POLYETHYLENE INHIBITED BY BRACKET FUNGUS EXTRACTS 

E. V. VOROBYOVA+ 

Francisk Skorina Gomel State University, Sovetskaya St., 104, 246028, Gomel, Belarus 

The aim of this study is to investigate the effect of dispersed zinc on the thermo-oxidative stability of 

polyethylene containing extracts of the polypore fungus Fomitopsis pinicola. 

The composition of the extracts was determined by gas-chromatography–mass-spectrometry. It has been 

established that all extracts contain high concentrations of nitrogen-containing aromatic compounds—

melanin fragments. The acetone and ethyl acetate extracts are additionally enriched with terpenoids, while 

the ethanol extract is characterized by an elevated content of carboxylic acids. In solution, Zn²⁺ ions interact-

ed with components of the acetone and ethyl acetate extracts, resulting in bathochromic shifts in the UV spectra 

(22 and 30 nm, respectively), whereas the ethanol extract showed minimal changes.  

Polyethylene films were prepared by thermal pressing. Oxidation was conducted at 150 ºC. The degree 

of oxidation was assessed by the intensity of the absorption band at 1720 cm–1 in the IR spectra, 

corresponding to the vibrations of carbonyl groups, while oxidative stability was evaluated by the duration of 

the oxidation induction period (OIP). It was found that the ethyl acetate and acetone extracts of F. pinicola 

exhibit pronounced antioxidant activity in polyethylene films, increasing the OIP to 32 h and 60 h, 

respectively. However, the use of fungal extracts as antioxidants does not eliminate the catalytic effect of 

metal ions on the oxidation process. The addition of 1% Zn reduces the OIP by approximately 1.5 times both 

in unmodified films and in films containing extracts. In samples with the ethanol extract of F. pinicola, the 

addition of 1% Zn leads to an even more pronounced reduction in OIP (by a factor of 1.75), which can be 

attributed to the high content of carboxylic acids in the extract. These compounds catalyze polyethylene 

oxidation and promote the transition of zinc into its ionic form, thereby enhancing its pro-oxidant effect. 

Keywords: polyethylene, oxidation induction period, Fomitopsis pinicola, metabolites, oxidation catalysis, batho-

chromic shift, zinc, antioxidant activity, carboxylic acids. 
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